
 

1 

《穿越圣经》 

罗马书（20）神的愤怒和怜悯、以色列人和福音，以及求告主名的必得救 

（罗 9:27-10:10） 
 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣

经》这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

在上一次节目，我们查考与分享了罗马书 9:8-26 的内容，让我们先来重温一下。 

 

罗马书 9:8-26 继续讲述有关神拣选以色列人，以及神的愤怒与怜悯等真理。 

 

犹太人常常以自己是以撒的后裔而夸口，以撒是亚伯拉罕的正室撒拉所生的儿子。保罗指出

没有人可以因他的家族或他的好行为而蒙神拣选，神是按着自己的旨意来拣选人的。这个拣

选告诉我们，神有绝对的主权按着祂的良善和怜悯来拯救我们，而不是凭着我们的长处或优

点。 

 

神拣选次子雅各代替长子以扫，这样做合理吗？玛拉基书 1:2-3 说“爱雅各，恶以扫”，指的

是两个民族，而不是两兄弟。神拣选雅各，因为神知道雅各对祂的心，但是神并没有因此不

让以扫认识神，也没有因此不爱以扫。我们应当知道我们所敬拜的神拥有绝对的主权，但是

祂并非专横不讲理。神所作的都是为着我们的利益，祂是值得信靠的；凡信靠祂的，祂必拯

救。只要我们明白神这样的本性，就能够认定祂所拣选的必然是最好的，虽然我们并不能完

全理解其中的理由。 

 

保罗引用出埃及记 9:16 强调神的大能和绝对的主权。神预先告诉法老他将会怎么样，借此

彰显神的权能。保罗以此论证救赎的主权在神，不是人可以成就的。法老不顺服神，是神任

由他心硬，他不顺服的后果，便是被神惩罚。 

 

保罗并不认为某些人会比其他人更有资格接受拯救，我们的存在有赖神的怜悯。神是创造

者，我们是受造物；受造之物怎可以向创造者要求什么呢？我们必须时刻谨记这个真理，以

免自己因个人成就而沾沾自喜、得意忘形，以至于忘了自己的一切都是神所恩赐的。 

 

在耶稣降生前的七百年，先知何西阿已经预言，犹太人会拒绝神的救赎，而外邦人会因接受

救恩得救；保罗引用何西阿的信息，说明当犹太人拒绝了神的计划以后，神便将外邦人带进

神的家。 

 

接下来，我们继续研读与查考罗马书 9 章剩下的内容。 

 

罗马书 9:27-28 记载：“以赛亚指着以色列人喊着说：‘以色列人虽多如海沙，得救的不过是

剩下的余数；因为主要在世上施行他的话，叫他的话都成全，速速地完结。’” 

 

这段经文可以译作：“以赛亚为以色列悲痛、哭号说：‘虽然以色列后裔人数像海沙那么多，

但只有少数的人得救，因为神要把他的话应验在地上，好尽快地成就神的公义。”保罗引用

以赛亚书 10:22-23，在大灾难时期只有少数以色列人能够得救。事实上，也只有少数以色列

人和部分外邦人得救。不要问我原因，这是神显出祂的怜悯。就算神只救一个人，还是神的

怜悯，因为我们都不配得神的恩典。 
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以赛亚书 10:22-23 记载：“以色列啊，你的百姓虽多如海沙，惟有剩下的归回。原来灭绝的

事已定，必有公义施行，如水涨溢。因为主─万军之耶和华在全地之中必成就所定规的结

局。”在以色列民中，只有一部分余民没有被弃绝；以赛亚预言，虽然以色列国会人数众

多，但只有小部分以色列民会得救。当以赛亚说：“因为主要在世上施行他的话，叫他的话

都成全，速速地完结。”他是指巴比伦入侵巴勒斯坦，以及以色列人遭掳去，这话是指神的

审判。保罗引用这段经文，是要表示以往发生在以色列身上的事，可以并将要在他的时代再

次发生。 

 

罗马书 9:29 记载：“又如以赛亚先前说过：若不是万军之主给我们存留余种，我们早已像所

多玛、蛾摩拉的样子了。” 

 

这节经文保罗是引自以赛亚书 1:9。这是一个令人惊讶的宣告，符合至高神的权柄。如果不

是至高神对选民的怜悯和保守，以色列早就像所多玛、蛾摩拉一样被灭。今天，这节经文是

对骄傲的法利赛主义以及教会会友的一个很好的提醒。只有靠神的怜悯和保守，我们这些污

秽的罪人，才得以有机会因信靠主耶稣而罪得赦免，不至于下地狱。 

 

罗马书 9:30 记载：“这样，我们可说什么呢？那本来不追求义的外邦人反得了义，就是因信

而得的义。” 

 

保罗问，就现在这个教会时代来说，从上述的话可以得出什么结论呢？第一个结论就是：那

些从来不追求义、反追求恶，且自己又不力行求义的外邦人，却因信靠基督而得了义。当

然，并非所有外邦人都得以称义，只有信靠基督的才可以。 

 

这是令人兴奋的宣告。外邦人不需要靠着努力或行为就能得到基督的义，因为这是神所作的

工和神的旨意。我们也看到旧约圣经以赛亚曾预言过外邦人将会得救。 

 

罗马书 9:31 记载：“但以色列人追求律法的义，反得不着律法的义。” 

 

另一方面，以色列人追求因守律法而得的义，却没有寻得任何律法帮助，可以让他们得着神

所认可的那种圣洁之义。 

 

换句话说，以色列人追求律法的义，反得不到律法的义。这是令人惊讶的宣告。犹太人想借

着遵行摩西律法来得义，可是却得不到。请注意，有些宗教人士是最难接受福音的人，教友

们以为自己有资格得救。我们很难完全理解神的主权和人的责任之间的相互关系，但保罗讲

得很清楚，你的责任是要接受救恩，根据马可福音 8:34 的记载，主耶稣说：“若有人跟从

我，就当舍己，背起他的十字架来跟从我。”在约翰福音 6:37，主耶稣又说：“凡父所赐给我

的人必到我这里来；到我这里来的，我总不丢弃他。”亲爱的听众朋友，你可以到主面前

来，不要站着旁观说：“我没被神拣选。”听众朋友，我从来没有听说被拣选的是坐着不动

的。如果你想得救，你只要信靠基督并接受神的恩典，你就是被拣选的了；如果你不想得

救，你就继续坐着不动，那就永远也别想得救了。神的拣选和人的自由意志是超越我们所能

理解的。神有绝对的主权，神按自己的旨意行事。神的旨意总是最好的，在祂没有不义。人

会错，神绝对不会错。请相信神是公义的，良善的神总是对的。 

 

罗马书 9:32-33 记载：“这是什么缘故呢？是因为他们不凭着信心求，只凭着行为求；他们正

跌在那绊脚石上。就如经上所记：我在锡安放一块绊脚的石头，跌人的磐石；信靠他的人必

不至于羞愧。” 
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这段经文引自以赛亚书 8:14 和 28:16。犹太人被绊倒了。原因显而易见，他们不肯相信凭着

对基督的信心才可以称义，却顽固地要凭借自己的德行去赚取神的义。他们正跌倒在他们所

认为的那绊脚石主耶稣基督之上。这正是耶和华透过先知以赛亚所作的预言。弥赛亚来到耶

路撒冷，产生两方面的影响：对不信的人来说，他会成为一块绊脚的石头、跌人的磐石；但

信徒因信靠基督，最终不至于羞愧、绊倒或失望。 

 

不管是犹太人还是外邦人：对不信的人来说，十字架是愚拙的；但对信的人而言，凡信靠主

耶稣的都会得救。谦卑的人存着单纯的信心来到神面前。属血气的人总是想用血气的方式得

到神的救恩，总是想用自己的头脑找到神的主权和人的责任。以色列人是失丧的，他们和外

邦人一样都是失丧的，因为律法之义的总结就是基督。接下来保罗的论述重点从神的主权转

向人的责任。 

 

罗马书 10:1 记载：“弟兄们，我心里所愿的，向神所求的，是要以色列人得救。” 

 

你看，人是要向神负责的。在路加福音 19:43-44，主耶稣说：“因为日子将到，你的仇敌必

筑起土垒，周围环绕你，四面困住你，并要扫灭你和你里头的儿女，连一块石头也不留在石

头上，因你不知道眷顾你的时候。”这是今天世人的写照。所以保罗说：“我心里所愿的，向

神所求的，是要以色列人得救。”请注意他的声明有三大要点：第一，以色列虽然有宗教，

却因在旧约不顺服神且在新约拒绝耶稣而尚未得救。第二，以色列是可以得救的。第三，以

色列人在神面前会和外邦人一样都需要福音。今天也是一样。罗马书 3:23 记载：“因为世人

都犯了罪，亏缺了神的荣耀；”当神对你说话的时候，神是公平、公义的。 

 

不信的犹太人，对保罗的教训极其反感。他们将他视为民族的叛徒、以色列的公敌。但保罗

却向罗马书这封书信的收信人（即罗马教会的信徒）保证，最能叫他感到兴奋的事，也是他

最热切向神祈求的，就是自己的同胞以色列人得救。 

 

罗马书 10:2 记载：“我可以证明，他们向神有热心，但不是按着真知识；” 

 

犹太人拒绝基督，表明他们心中没有神，并且对神大不敬。对此，保罗不但没有指责，反而

亲自证明他们是向神有热心的。这一点显而易见，因为他们严谨地遵守犹太教各种礼仪和仪

式，也绝不容忍背道而驰的教训。然而，热心并不足够，必须与真理配合，否则热心只会带

来祸害。 

 

亲爱的听众朋友，你接受了神在基督耶稣里给你的义吗？作为基督徒，我们必须要与神有亲

密的关系，这才是最重要的。 

 

罗马书 10:3 记载：“因为不知道神的义，想要立自己的义，就不服神的义了。” 

 

以色列人想要立自己的义，就是不顺服神的义。这正是他们的失败。他们不知道神的义的真

正内涵，不明白神是因人的信而不是因行为而称信徒为义。他们致力于要借遵守律法来达成

自己的所谓义。他们打算凭自己的努力、品格以及好行为，来博取神的恩宠。他们坚决拒绝

神的救赎计划，不肯承认神是称信靠祂儿子的不敬虔的罪人为义。 

 

罗马书 10:4 记载：“律法的总结就是基督，使凡信他的都得着义。” 

 

“律法的总结就是基督”，意思是基督是目标。在马太福音 9:16，主耶稣讲得很清楚：“没有
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人把新布补在旧衣服上；因为所补上的反带坏了那衣服，破的就更大了。”摩西律法是为了

引人到基督面前，不是要救人。加拉太书 3:24 记载：“这样，律法是我们训蒙的师傅，引我

们到基督那里，使我们因信称义。”律法不能救我们，只是告诉我们需要被救。律法牵着我

们的手，带我们到基督的十字架前说：“你需要救主。”律法的总结就是基督。加拉太书 5:4

记载：“你们这要靠律法称义的，是与基督隔绝，从恩典中坠落了。” 

 

亲爱的听众朋友，如果你愿意相信基督，就该明白祂就是律法的总结，因着信靠祂，你就可

以得着神的义。律法的作用是要将罪显出来，使过犯者认罪并将他们定罪。律法不能把义授

予罪人。触犯律法的惩罚就是死。基督借着十架上的牺牲，付上人因触犯律法而要承担的代

价。当罪人接受主耶稣基督为自己的救主时，律法对他就不能再有要求了。他借着耶稣这位

代赎者的死，已经向律法死了。从定罪的角度来说，他与律法也再没有关系了，不再徒然地

尝试借着律法称义了。 

 

罗马书 10:5 记载：“摩西写着说：‘人若行那出于律法的义，就必因此活着。’” 

 

就算你可倚靠着律法称义，那也只是你自己所认为的义，并不是神所认可的义。 

 

从旧约圣经的记载，我们可以看出律法和信心的区别。例如，在利未记 18:5，摩西写着说：

“所以，你们要守我的律例典章；人若遵行，就必因此活着。”这里，保罗引用摩西的话所

要强调的是：人所能做到的，是他的行为。当然，这节经文所提到的理想境界，没有一个罪

人能达到。意思是，如果有人能完全并持续不断地遵守律法，他就不会遭定死罪了。然而，

承受律法的是罪人，已经遭定死罪了。就算人能够从听从的那天起一直完全地遵守律法，仍

会因神向他们追讨过去的罪债而失丧。人打算借着遵守律法而得义，这个想法从一开始就已

经注定失败的了。 

 

罗马书 10:6-8 记载：“惟有出于信心的义如此说：‘你不要心里说：谁要升到天上去呢？（就

是要领下基督来；）谁要下到阴间去呢？（就是要领基督从死里上来。）’他到底怎么说呢？

他说：这道离你不远，正在你口里，在你心里─（就是我们所传信主的道。）” 

 

保罗的意思是：你有得到神在基督里的救恩吗？只要信，就可以得到。凡信靠主耶稣的人，

都可以得到神所为我们预备的救恩。 

 

保罗在此借比喻指出试图靠意志、努力，或功绩成就义和救恩之人的愚拙。在此，“升到天

上”暗示人为了成就义而行善。“下到阴间”具有悖论性的意义，意指为了成就义，人为自

己所犯的罪负责任。然而，人的这种想法及努力根本就是错误的，这出自否认神的骄傲。本

段经文再次教导世人两点值得深思的真理：第一，靠着人的能力或努力绝不可能得着救恩，

因为人得救与否属于神的主权范围；第二，只有借着信心才能得着救恩。 

 

罗马书 10:9-10 记载：“你若口里认耶稣为主，心里信神叫他从死里复活，就必得救。因为，

人心里相信就可以称义，口里承认就可以得救。” 

 

有人主张信徒必须公开表白信仰，可是保罗不是这么说的。意思是：表白信心不一定要在一

个公开的聚会中。多年来我看到许多人公开地走到台前，也不见得全都得救了。保罗不是指

你必须公开认罪，他是说认罪和生活必须是表里一致的，心口要合一。要用心相信，“心”

是指你整个人的心思意念。有些人很会用嘴说，只有嘴皮子说，却没有诚意。当你公开认罪

的时候，要肯定你的心也是这么想的，让你不至于说空话。如果没有信心的认罪，不是自欺
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就是假冒伪善。有信心却不认罪是怯懦。雅各书 2:20 记载：“虚浮的人哪，你愿意知道没有

行为的信心是死的吗？”亲爱的听众朋友，如果你要用嘴说话，你首先要确定你心里也有同

样的信心。“心里信神叫他从死里复活”，基督复活是福音的中心。罗马书 4:25 记载：“耶稣

被交给人，是为我们的过犯；复活，是为叫我们称义（或译：耶稣是为我们的过犯交付了，

是为我们称义复活了）。” 

 

亲爱的听众朋友，倘若我们凡事都能与神同行，我们的生活正确地指向神，“口”和“心”

就会离神的旨意不远。口是我们传讲神话语的器皿，借以祈祷和赞美敬拜神；心能让我们凭

着信心取悦耶和华真神。 

 

保罗这段信仰告白似的教导，对基督徒的意义实在是太重要了。尤其对圣徒在被强迫、逼迫

否认基督时，依然要坚守真道的信心具有重要意义。教会在历史中扩展神国度时，对逼迫和

苦难，应当不屈不挠，且正直地体现神的公义与慈爱，而“承认”在这一层面和个人层面

上，都具有重要意义。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再做说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


